

La psychomotricienne carougeoise a cofondé l'association Resiliam, qui soutient les familles en souffrance. Avec une attention particulièrement portée sur l'enfance frappée par le deuil

PROFIL

1955 Naissance le 23 décembre à Genève

1980 Diplômée en psychomotricité à l'Université de Genève

2001 Formation auprès de thérapeutes à Sidi Moussa en Algérie

2012 Création de Resiliam (www.resiliam.ch).

CHRISTIAN LECOMTE

C'est une petite salle de jeux, Ici et là des Playmobil, un mini-tram-poline, des tapis, des coussins et cette représentation miniaturisée d'un hôpital avec médecins, infir-mières, lits, bloc opératoire, chariot de soins. Il s'agit en fait d'une salle de thérapie pour enfants reçus individuellement ou en groupes. Rue de la Fontenette à Carouge, l'association Resiliam prend soin depuis 2012 des familles en souffrance, confron-tées à la maladie, au handicap ou endeuillées.

«L'idée est d'intervenir sept jours sur sept, souvent dans l'ur-gence, afin de prévenir ou atté-nuer les séquelles d'un trauma-tisme», résume Marie-Christine Rey. La psychomotricienne a imaginé Resiliam avec Marie-Do-minique King, une infirmière spécialisée en oncologie et soins palliatifs. Le binôme a déià rencontré 64 familles et 138 enfants. «A l'hôpital, médecins et infir-mières font le pont entre ces familles et nous. Quand un parent est très malade et peut mourir, ils demandent: souhaitez-vous que ces dames vous appellent? Nous pouvons leur donner votre numéro. Dans 90% des cas, les gens disent oui. Et nous nous déplaçons, rapidement et gratuitement, dans les services ou au domicile», relate Marie-Christine.

«Poupées soucis»

La psychomotricienne poursuit: «L'important est de maintenir la communication et faire circuler la parole dans les foyers, car se réfugier dans le silence et le déni tient lieu de protection illusoire. Il faut dire la vérité, qui préserve la confiance entre les enfants et les adultes.» Elle évoque le cas récent de Luka*, 5 ans, dont la maman souffre d'un cancer. Luka est devenu très colérique, se cache sous le canapé, à l'école les points verts sont passés au rouge. La maman raconte à Marie-Christine qu'elle n'a pas donné de détails sur sa maladie à son fils. «Il faut alors vite signifier à l'enfant qu'il n'est pas le responsable de la maladie parce que beaucoup pensent que c'est de leur faute. Les parents ne disent-ils pas souvent à leur enfant: tu me fatigues ou tu me rends malade? Il faut chasser la culpabilité puis donner des infor-mations justes et précises sur la maladie pour diminuer l'agressivité. Nous avons regardé un livre sur le corps humain et la maman a montré le colon et a dit à Luka: c'est ici que j'ai mal.»

La thérapie psychomotrice qui mêle le corps et le psychisme est indiquée pour l'enfant présentant des troubles du comportement, l'enfant hyperactif, anxieux, autiste, dyspraxique. Les psycho-motriciens aiment à user d'objets qui vont jouer un rôle capital dans la relation entre l'enfant et le la relation entre l'entant et le parent absent ou disparu. «Lejeu à travers ces objets est au cœur de notre métier. J'ai présenté à Luka ce que l'on appelle des attrapeurs de rêves et des poupées soucis à qui il peut se confier avant de dormir. Il y a aussi les peluches, le bébé peluche va avec la maman à l'hôpital, la maman peluche reste avec l'enfant, prépeluche reste avec l'enfant», pré-

peluche reste avec l'enfant», pré-cise Marie-Christine Rey. Elle fut longtemps enseignante à l'école de psychomotricité de Genève qui prépare à un bachelor, a exercé également en cabinet privé et s'en est allée à deux reprises jusqu'en Algérie se confronter au vécu des théra-courtes leaves. Torm des barres peuteslocaux. «Terre des hommes soutenait sur place au début des années 2000 des associations aidant les familles victimes du terrorisme, raconte-t-elle. Une psychomotricienne genevoise gérait le programme. Il y avait une charge émotionnelle très forte face à l'engagement magnifique de ces psychologues, médecins et éducateurs. Pour beaucoup, c'était leur première formation depuis des années à cause des violences. Ils me disaient qu'ils étaient affamés d'apprendre.» Elle se retrouve à Sidi Moussa, à 25 km au sud d'Alger, où le 28 août 1997 au sud d'Alger, où le 28 août 1997 un massacre à grande échelle (200 morts) fut commis par les groupes islamistes armés. Venue soutenir et conseiller ces professionnels, elle apprend beaucoup à leurs côtés, notamment sur la gestion du deuil, la présence de l'enfant lors de la nuit de veille de la dépouille lors des repas des

dépouille, lors des repas, des prières, des funérailles. Avec Resiliam, Marie-Christine Rey et Marie-Dominique King insistent sur le fait qu'éloigner

l'enfant lorsque la mort frappe un parent n'est pas le protéger. «Parce qu'oublier le parent est l'une des plus grandes peurs des enfants en deuil. Il est important donc, selon leur désir, qu'ils par-ticipent aux obsèques», explique la psychomotricienne. Resiliam permet également aux enfants de maintenir un lien vivant avec la personne décédée avec là aussi un objet essentiel: la boîte mémoire. Marie-Christine Rey: «Elle est utilisée durant la maladie ou après la mort. Elle trans-met les souvenirs des moments les plus précieux, des photos de famille, des dessins, des coquillages. C'est un recueil d'histoires qui permet de parler du parent décédé. Plus les enfants sont jeunes, plus la boîte mémoire doit être remplie rapidement après la mort, car leur expé-rience du temps et leur capacité à se souvenir sont différentes de celles de l'adulte.»

Importance des souvenirs

Retour à l'histoire de Luka. La maman est morte. Il ne l'a pas vue après le décès, n'a pas participé à la première cérémonie d'adieu. Marie-Christine Rey dit au papa et à la famille qu'il est difficile pour l'enfant de comprendre que sa maman ne reviendra plus et qu'il est important qu'il participe à la seconde cérémonie. «Il faut expliquer à l'enfant comment cela se passe, le faire participer en allant avec lui cueillir des fleurs ou acheter des bougies», conseillet-elle. Et puis un jour, plus tard, la boîte mémoire a été sortie. Luka s'en est approché très lentement. La psychomotricienne lui a rappelé l'importance des souvenirs. Ils ont cherché tous deux une photo, la plus belle, lui et ses parents. La boîte a été décorée avec des autocollants. Luka a composé son prénom puis celui de sa maman et de son papa avec des lettres argentées, il a décoré la boîte avec des cœurs. Puis s'est boite avec des cœurs. Puis s'est éloigné et est allé jouer avec ses tracteurs. Marie-Christine Rey: «C'en était assez pour lui à ce moment là et le papa a été rassuré de voir que son fils savait dire quand il en avait assez de quelque

* Prénom fictif.

Un jour, une idée

ÉMILIE VEILLON

Edelweiss, le pari gagné des petits supermarchés valaisans

Al'heure où les autoroutes de la grande distribution grignotent toujours plus de territoire, Edelweiss Market, unique chaîne de supermarchés indépendante de Suisse romande, accroche toujours plus de nouvelles enseignes en Valais: huit rien que l'an dernier. Il s'agit de boutiques mi-épicerie chie, mi-supermarché, où se retrouvent avec plaisir des habitués du coin, indigènes ou résidents secondaires, heureux de trouver là les produits nabres de laur Valois de trouver là les produits nabres de laur Valois de de trouver là les produits phares de leur Valais de cœur, en plus d'un accueil familial et chaleureux, dont profitent aussi les personnes âgées (courses,

livraisons, conseils). Sans doute parce que ce sont justement ces valeurs qui ont motivé Sébastien Bru-chez, ancien cadre de Pam, à reprendre l'unique magasin de Bramois, lâché par Casino en 2008.

«Le sens de la proximité se perd dans les villages, puisque de plus en plus de magasins indépendants ferment. Développer une chaîne dans laquelle 30% du chiffre d'affaires provient des producteurs locaux – boucherie, fromagerie, boulangerie, vins, fruits et légumes – qu'on ne trouve en principe pas dans la grande distribution, m'a semblé répondre à une

demande toujours croissante.» Les 25 millions de francs de chiffres d'affaires, 28 enseignes et 120 employés sont là pour le prouver. Edelweiss Mar-ket n'a rien d'un attrape-nigaud pour touristes. C'est là qu'on trouvera les premiers cageots d'asperges et d'abricots. Et aussi, dans chaque succursale, des fromages, de la viande séchée ou d'autres merveilles d'artisans du village où elle est située. Et puis des bouteilles du cru, pour le verre de l'amitié

Edelweiss Market, rue du Mont 19-21, Sion, tél. 027 322 49 62, www.edelweissmarket.ch

